
 

 

国际问题研究报告 
 

2019 年第 4 期 
 

山东大学国际问题研究院      山东大学东北亚学院 

 

 

对朝鲜经济改革的考察 

 

按：前不久，山东大学东北亚学院院长赵玉璞带团访问朝鲜。在

本次访问中，代表团除了与朝鲜社科院的研究人员进行深入讨论之外，

还考察了朝鲜最大的纺织厂“金正淑纺织厂”、青山里农场、西海匣

门、路径南浦港，参观访问了平壤市内光复大街商业中心、普天江百

货商场、平壤教员大学，以及多处文化展示馆和纪念馆。通过座谈和

访问，了解到许多新的情况，简报如下。 

 

一、关于朝鲜的经济改革 

当前，朝鲜还不具备经济对外开放的国内外条件，主要是因核问

题受到联合国制裁。但朝鲜已经开始从多个方面进行经济改革，旨在

增加农业与工业生产，改善国内供应。 

（一）关于农村经济改革 

朝鲜已经全面实施“圃田担当制”（承包责任制）。从 2013 年开



始，朝鲜在部分农村实施了以家庭或“分组”运行的“圃田担当制”。

在本次考察中了解到，这种制度已经在朝全国范围全面实施。“圃田

担当制”虽然同中国的“农村联产承包责任制”形式不完全相同，然

而最终核算还是一样。比如，在承包方式上，有些是以家庭为单位、

有些是以亲戚朋友为单位、有些是以农户居住地为单位。但不管何种

形式的承包方式，真正落实到农民时，都是按户承包。因为承包到“分

组”的任务，还是细分到每户每人身上。 

如何合理分配“承包”土地？据调查，土地的承包方式主要是通

过农场管理委员会和村民共同讨论确定，而且承包年限也比较灵活。

但是用于种植蔬菜和植物苗为主的“大棚”则采取了竞争的方法，优

先承包给种菜“能手”和栽苗“好手”。农场如何给承包对象（人或

“分组”）布置承包任务？朝方没有做具体介绍，只是说，承包者如

遇到人力无法克服的困难发生时，政府会给予特殊的处理和照顾。承

包人的“收成”按承包合同的数量上交给农场，由农场再上交给国家。

一些农民把剩余部分按一定的价格再“卖”给国家，朝鲜称之为“爱

国粮”，当然这部分粮食的价格肯定低于市场。上交“爱国粮”多的

农户和农民不仅能够受到“表彰”，而且也可能领到一些“实惠”。农

民也可以把剩余产品拿到自由市场上卖，包括“大棚”里生产的蔬菜，

多余的部分都可以拿到市场。农民和菜农经常把“货”卖给“中间商”，

自己专注于种地和种菜。这样，部分农民和城市无业人员就专门倒卖

这些产品，或者在市场上做生意。 

据介绍，实施“圃田担当制”以来，农民的收入有了明显的提高，



这种承包方式得到广泛认可。因此，金正恩在 2019年的新年贺辞上，

也强调要继续实施“圃田担当制”等农村经济改革措施。 

（二）工场、企事业单位的改革 

朝鲜的工厂分类。负责国家基本需要的工场，如金正淑纺织厂（规

模 8000 人） 由国家计划提供原料并指定生产任务。然而，根据国家

“急需”而增加生产之时，国家除了正常的补贴之外，会给予适当的

物质鼓励。调查中发现，该纺织厂的设备非常落后，相当于我国上世

纪 70—80 年代的水平。工厂实施“三倒班”，并从平壤以外的地方选

拔了 2000 余名优秀的女工，从事纺织厂一线劳动。当然，这些女工

将来可以把户口落到平壤，这是对他们特别的“优待”政策。“金杯”

食品厂（主要为运动员提供食品）则不同于金正淑纺织厂，该厂除了

负责国家基本任务以外，主要面向平壤市内的商场和市场。因此，负

责国家任务时是按国家计划的数量和价格来操作，除此之外，完全按

照“市场规律”来运作。即原料的引进和购买、产品的销售，都要通

过市场来操作。 

除了国家服务局所属饮食行业以外，大部分饮食行业是自负盈亏。

因此，在平壤 24 小时营业的饮食行业并不少，一些涉外宾馆的服务

大都实行 24 小时营业。而且，从事这些行业的工作人员根据营业额

来分配“奖金”。因此，服务行业间的竞争已经相当激烈，为了提高

竞争效率，他们往往采取多种措施，包括产品的改革（多样化、层次

化、现代化）和管理模式的改革。 

朝鲜拥有多家出租车公司，实行白班、晚班制。平壤市内出租车



起步价为 4 美金。出租车除了骄车以外，也有面包车，面包车一天的

租用费与中国差不多，约 600—700 元，如果距离远会更高一些。 

事业单位拥有自己的工厂、企业，以及对外服务窗口。金日成综

合大学为了供应本部门午餐（朝鲜大部分单位是免费提供午餐），拥

有自己的面包厂、牛奶加工厂、蔬菜供应基地……。朝鲜社科院也有

自己的法律顾问室、对外贸易会社等，并派代表常驻中国。 

（三）金融与分配制度的改革 

朝鲜实施国家提供免费住房制度，然而随着时间的推移，盖房、

分房的方式方法趋于多样化。我们没有看到相关法律和政策，但估计

国家可能“默认”。比如，有钱单位通过自筹资金盖房子，以此改善

本单位职工的住房条件。分配原则也是多种多样。基本方法是：单位

自筹经费盖的住宅，大约按 20%（不确定）比例上交给国家，国家再

进行分配（国家再分配的方式并不固定），剩下 80% 的住宅由单位自

行分配。住宅的产权虽然在国家，然而人们私下交易已是普遍的事情，

交易的方式也多种多样。 

第一百货、部分饭店以及一些消费场所（据说），都使用朝鲜自

己的现金消费卡，外国人也可以申请这种卡。过去在宾馆住宿、消费，

商场购物、书店买书都是书写的“凭证”，现在也开始变为“机打”

的凭证。 

分发奖金已成为朝鲜社会经济活动的重要环节。如前所述，朝鲜

在很多领域已实施了“超额奖金制”，这种制度甚至涉及高校等事业

单位。据说，金日成综合大学部分教授的奖金可能高出工资几倍。由



于朝鲜还是实施供应制，因此工资是用来购买供应的物品，而奖金则

用来从市场上购买。因此，工资额和奖金额的实际使用价（消费度）

不对称。 

（四）关于经济开发区 

朝鲜虽然确定了不少开发区，有些是针对国内的，有些是针对国

际的。然而由于众所周知的原因，针对国际开放的开发区全部处于停

止状态，或者说名存实亡。当然，国内开发区的开发也是不太理想。

朝鲜有关开发区的法律已经非常全面，问题是落实起来存在很大的困

难。本次考察的“南浦经济开发区”，靠近南浦港，离平壤只有 50 公

里的距离，是规划的“出口产品加工区”。2014 年笔者曾考察过此地，

本次考察看到还是没有进展。两年前，朝鲜在平壤又增设了“江南开

发区”，据朝方人士透露，还处于待开发状态， 

 

二、访问心得、思考与建议 

1.朝鲜是我国的重要近邻，处在一个新的变化时期，应该重视对

朝鲜的研究，特别是需要加强对朝鲜国内发展变化的跟踪研究。目前，

国内专注研究朝鲜的学者很少，其原因主要是把涉朝问题定位为敏感

问题，涉朝的研究成果很难发表，由此，影响到研究者的职称晋升和

绩效考核；国内缺乏对朝鲜问题研究的特别支持条件与环境，加上朝

鲜本身的诸多限制，因此，国内对朝鲜的研究很浅薄。 

2.朝鲜研究应该实事求是，客观全面，不能只研究朝核问题，而

不重视其国内问题；应对朝鲜如何直接影响到我国的政治、经济、安



全、外交等诸方面利益展开研究，不能因定性朝鲜的政治制度而不对

其全面政策进行深入研究。山东大学建立了东北亚学院，并把它作为

新兴交叉学科建设的重点单位。东北亚学院需加强对朝鲜的教学与研

究，推动与朝鲜大学、科研机构的交流，建成为朝鲜教学与研究的重

要基地。 

3.朝鲜把发展经济放在重要地位，朝鲜的改革与开放需要中国的

支持。由于朝核问题，国际社会留给朝鲜的外部开放空间并不多，尤

其在朝美相持不下的情况下，制裁还难以放松。尽管如此，中国应该

利用自己在国际社会的地位和影响力，为朝鲜的改革与对外开放提供

必要的支持，尽可能为其创造条件。山东省与朝鲜隔海相望，而且朝

鲜南浦港离威海、烟台等港口非常近，因此，要抓住先机，为中朝贸

易发展构建新平台。 

（撰写：方浩范，山东大学东北亚学院教授，东北亚研究中心主任） 
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